
 

  مادّة اللّغة العربيةّ 

    الرّابعالصّف دروس 

  درس المفعول به

  الأمثلة :

  .بالسّباق    الفائزَ  تقابل

  . تِ المعلمّا هنّأ المديرُ 

 . بجمال صوته   ينالحاضر  أدهش الطّفلُ 

  . قرب المحل   كرأيت

  

  القاعدة :

  . هو الاسم الذي يقع عليه فعل الفاعل ، ويكون دائما منصوبا  المفعول به : 

  يكون المفعول به : 

   : الدّرسَ قرأت  اسما ظاهرا .  
  : قرب المنزل  كرأيت ضميرا متصّلا  .  

  علامات إعراب المفعول به : 

  : إذا كان الاسم مفردا أو جمع تكسير الفتحة .  
  : إذا كان الاسم مثنّى أو جمع مذكّر سالم الياء.  
  : إذا كان الاسم جمع مؤنّث سالمالكسرة نيابة عن الفتحة . 

  

 


